

本年度の実践をふりかえって

本年度も残り少ない日々となりました。各校では一年間の教育実践をふりかえり、反省・まとめの時期をむかえておられることでしょう。ここに4名の先生方に貴重な教育研究をお寄せいただきました。ともども味わいながらこの1年間を省みたいものです。

本郡におせわになり二年目を迎えた。年度の初めに、郡市教科会(美術)の研究授業をお引き受けしました。ここにその一端を記したいと思います。

本校では、来年度から校舎改築が予定され、三十余年の木造校舎で学ぶのも最後となりました。そこで、生徒に描かせる題材として、この校舎を選び、生き生きと描かせたいと考えました。しかし、校舎という対象をそのまま描かせることは、技術的な指導におりやりやすく、美術科、本来の目標である「豊かな心情を培う」ことにはどの様に結びつけていけば良いのか:それが重要なポイントとなりました。

六月のある日K子は、グループノートに次のように書いてきました。「私は今Iさんと廊下掃除をやっておこうよ。」「一ヶ月間やって、ピカピカにする」こんな目標持つて来る年、校舎こわれちゃうよね。

どうせ消えちゃうなら、私達の心の中に、ピカピカできれいな校舎を残しておこうよ。

私達が、最後にこの校舎を使うことになるんだから。」

本年度、郡の社会科委員会で授業をすることになり、いな校舎を残しておこうよ。

私たちが、最後にこの校舎を使うことになるのですが、さて、くつか当つて見たのですが、常に先

本年度の実践をふり返って

「社会」——〇工場の教材化

今井俊彦

多種少量生産」という言葉です。工場の種類などにもよう

うもない（これがそもそも間違いだったのですが）結局、学校のすぐ隣りの〇工場でやろうと決意しました。〇工場

は、新聞の経済面に取り上げられており、ロボットが導入されてたりする。そして、自分が下火になつても、次の製品が出てくる。そして、自分

の工場で生産できる製品をたまんが、具体的な手立てとしては、次の事を主に図つて

ます。そういう工場同志、「異業種交流会」を開いて、研究

し合っているのだそうです。もうひとつは、下請（関連工場）の存在です。昔のような

日本工業へ目を向けさせている「輸出」がされている。それに見かえす。

三、有名な作家の絵画作品その心遣いの中で、造形表現させることが、豊かな心作りにつながると考えました。

一、校舎への想いを文章で書いて、考えをまとめる。

二、労作（清掃など）などを通して、校舎を自分

なりに見かえす。

三、有名な作家の絵画作品

を、多く観賞する。

四、本校創立当時の様子を現主題を明確にして描く

五、自分が表現したい、表想をまとめる。

四、本校創立当時の様子を現主題を明確にして描く

五、自分が表現したい、表想をまとめる。

四、本校創立当時の様子を現主題を明確にして描く

五、自分が表現したい、表想をまとめる。

一、校舎への想いを文章で書いて、考えをまとめる。

二、労作（清掃など）などを通して、校舎を自分

なりに見かえす。

三、有名な作家の絵画作品

を、多く観賞する。

一、校舎への想いを文章で書いて、考えをまとめる。

全国大会に参加して

7月17日 小布施中男子バレーボール部にとって、念願であつた県大会優勝が実現した。いつも陽気な選手たちも「涙が出ちゃうよ」と喜びをあらわす。「先生の胴上げは」「まだまだ北信越で優勝してからだ」と強気なキャプテン。つい私も「そうだ」と……しかし、めったにないことなになあ……と心中)そして、金沢市での北信越大会へ。昨年も県二位で、本大会には出場しており、試合にのぞむ怖さはなかった。最初から波にのり決勝まで進出。決勝戦では惜しくも敗れたが、目標であった「全国大会」の出場権を得ることができた。この頃からか、「4人アタッカーを平均的に使え、ライトにも一セットに1、2本はあげていい」という指示をセッターにくりかえした。つまり、チーム全員の力があがつて、バランスがとれてきたのである。部全体のレベルアップもなされていたのだろうと思う。ひかえの選手も一丸となってくれた。

特に大型と呼べる選手はないが、みな向上心が強く、自分たちで練習を工夫し、求めていくたくましさをもつていた。選手たち自ら考え出し、た攻撃パターンもいくつか生

まれた。自分から身につけた力は大きく、確実なものとなつて行き、そうしたものは試合の大事な場面でいかんなく発揮されるのである。

全国大会は、8月19日から36チームによって仙台市で開かれた。

第4試合目。一試合目から接戦がつづき、予定時間を大幅に過ぎる。緊張がつづく。やつと出番がきた。いよいよだ。夢にみたコートに向かう足が、なんとなく地につかず、ふわふわとしていたことを今でも覚えている。

「ピッピー」試合開始。はじめは固さが目立ち、サーブさえまともにとばない感じ。しかし、しだいに調子が上がり、一・二セットを連取して記念すべき一勝をあげることができた。ベスト8をかけた三回戦では、優勝した東出雲中に善戦し敗れた。全てが終った。勝ちたかったという無念さ、ここまでくればといつた満足感、そして、ほつとした気持ちが体中に伝わった。

会場に掲げられた「杜の都にすべての力と感動を」という文字が大変に印象的で、心に残った。多くの感動を選手たちとともに味わえたことに感謝したい。（小布施中）

本年度の実践をふり返つて

平林浩

校章・校歌めぐり



校章・校歌めぐり

仁礼小学校

2

生守に若葉もえ
いと歌われる校
歌は、南部小学校時
代昭和四十年度に小
学校九〇周年の記念
事業の一環として作
られたと「仁礼小学
校百年誌」に記され
ている。

曲想は、全体に潑刺と元気
よく行進曲のようになると曲想表
現にもあるように、付点リズ
ムを多用し、弾んだ気持ちを
感じさせるもので、特に三段
目は付点のリズム、置み掛け
て上昇していくメロディーに
よって強調されている。

四段目は、少しゆつたりし

測る方法が違うと、面積を痛感した。さることになると気づく。ただ、暗中模索であつただけに、面積の単位を知った時、「広さを数で言え」にするで、長さで面積を計算する二つの方法のうち、子どもは喜んだも、様々な操作・体験をつんでいるだけに、子どもに対しても、かなり強く、か正しいという問題を、時、「いろんなやり方で計算する」という学習問題を、数的な内容の角度づけの重要なことになると思ふ。

教材を提示しても、自分の側から問題をとらえてくれるということも分かった。(予定の時数で単元を終了できた)抽出児は、「テストはあまりよくできなかつたが、「二学期の反省」の中で、「ぼくは算数が苦手だけど、面積のゲームをやついていたりしたら、こういうことが分かつたぞ」ということがでて、ぼくも算数をがんばつた。算数では、先生が答えを言わないので、つきとめるというのをやりたい。」と書いた。

こういう子どもたちに助けられた。

て、また、強さも抑えられ、最後のフレーズを強くしつかり纏められている。

校章は昭和四十七年二月校章制定委員会によつて協議の末制定された。

（旭ヶ丘小）
仁礼小学校

（2）

また、友達同士で遊び合う
先生方に教えていただいたことを感謝申し上げます。

教材を提示しても、自分の側から問題をとらえてくれるということも分かった。(予定の時数で単元を終了できた)抽出児は、「テストはあまりよくできなかつたが、「二学期の反省」の中で、「ぼくは算数が苦手だけど、面積のゲームをやついていたりしたら、こういうことが分かつたぞ」ということがでて、ぼくも算数をがんばつた。算数では、先生が答えを言わないので、つきとめるというのをやりたい。」と書いた。

こういう子どもたちに助けられた。

